COLUMNAS POLÍTICAS

ASAMBLEA DE TODOS

Para su consulta vía Internet ingresa a la página







Fecha 25-ENE-2015

Página

10

Sección OPINION



LAS BRONCAS en el INE no acaban, o mejor dicho, apenas empiezan.

SE SUPONÍA que uno de los objetivos centrales de la reforma electoral era la fiscalización de los partidos y las campañas, de tal forma que el voto sea conquistado, no comprado.

PERO, a poco más de cuatro meses de las elecciones, el INE le rescindió el contrato a la empresa que debía desarrollar todo el sistema de contabilidad, registro de gastos y revisión de los mismos.

DEL LADO de los consejeros que encabeza **Lorenzo Córdova**, se dice que la decisión fue porque la empresa no cumplió con el contrato.

DEL LADO de los partidos, hay reclamos por el manejo del proceso, incluido el hecho de que se enteraron de la rescisión por la prensa y no por el instituto.

LO CURIOSO es que, en medio de la rebatinga, volvió a relucir el nombre de –¡adivinaron!– **Alfredo Cristalinas**, a quien como encargado del área de fiscalización se le responsabiliza del fracaso en este proceso... y en el anterior.

CON TANTO escándalo que hubo la semana que termina, pocos tomaron nota de un hecho más que significativo: la captura por parte del **Ejército** de uno de los autores ma-teria-les de la desaparición de los normalistas de **Ayotzinapa**.

LA DETENCIÓN de **"El Cepillo"** fue mérito de los elementos castrenses, lo mismo que el desmantelamiento de una de las más pesadas bandas de ordeñadores de combustible.

DADO el asedio que ha habido contra las **Fuerzas Armadas**, a veces se pasan por alto otras acciones que merecen reconocimiento.

VAYA PLEITO traen los dirigentes del **Partido Humanista**, que se juega el registro en las elecciones de junio.

AUNQUE en su directorio aparece en primer lugar **Javier López** como coordinador ejecutivo nacional, hay un grupo grande liderado por el subcoordinador, **Ignacio Irys**, que nomás no le hace caso.

TAN FUERTE está la división que los humanistas son la comidila de otros partidos, pues los acuerdos a los que llegan con un grupo son desconocidos por el otro.

ESE SÍ que es un partido... bien partido.







Fecha 25-ENE-2015

Página

10

Sección Olivion

SORPRESA causó en **Nuevo León** la designación del ex procurador estatal **Adrián de la Garza** como candidato del **PRI** a la alcaldía de **Monterrey**.

SI EL ARGUMENTO de los tricolores para justificar los dedazos era que designarían a sus "gallos" con base en las encuestas, ¿por qué quedó De la Garza si la puntera en los sondeos era Marcela Guerra?

LOS PROPIOS tricolores dicen que De la Garza era el auténtico "delfín" del gobernador **Rodrigo Medina** para sucederlo, pero tuvo que optar por **Ivonne Álvarez** que estaba mejor posicionada, y a él le dio Monterrey como regalo de compensación.

INCLUSO aventuran que el plan es que el medinista gane este año, se reelija en el 2018 y se lance para la gubernatura en el 2021.

PARECE que a Medina no le bastó gobernar seis años e imponer a Álvarez, sino que quiere ser la mano que mece la cuna ¡hasta el 2027!

EL UNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 25-ENE-2015

Página

Sección OPINION

Las cachuchas de Temo Blanco

sa para candidato a la alcaldía de Cuernavaca— y el futbolista comen-ciación de este tipo implicará fricciones con la bancada del PRD, nos zaron su estrategia electoral con miras a meter gol el 7 de junio, nos dicen. Vía Twitter y su nueva cuenta @cuauhtemocbpsd, el partido promociona a su precandidato, quien en la cuenta oficial y verificada @cuauhtemocb10 tiene más de 1.7 millones de seguidores. Y según la estrategia, Blanco interactúa con sus fans desde su cuenta política y, claro, los saluda, responde los mensajes y hasta recomienda que "coman frutan y verduras", ¡faltaba más! ¿A poco esa es la propuesta programática del hombre que en febrero tiene que decidir por la cancha de futbol o las patadas en la arena política?

El retorno de Peña Nieto a Atlacomulco

Vuelve al terruño y a uno de los sitios emblemáticos de uno de los grupos más poderosos de octubre vienen haciendo los nordel PRI. El presidente Enrique Peña Nieto arranca la semana laboral con una visita de trabajo mañana a su natal Atlacomulco, Esta- zinapa. Senadores y diputados lo citado de México. En esa región inaugurará la Universidad Politécnica, una obra carretera v un almacén para granos, todo en beneficio de tampoco cambia el discurso: la comunidad que lo vio nacer, nos adelantan. Algo ha marcado al Presidente de la República: cada vez que se ha presentado una coyuntura que ha afectado su imagen ha op- nos comentan. tado por estar cerca de la gente y eso hará en

el Estado de México, suelo que visita con cierta frecuencia. En corto sus cercanos juran que el jefe del Ejecutivo se fortalece cuando tiene contacto con los ciudadanos, nos comentan.

Los senadores morenos

Sólo un lugarcito, un escaño falta a los legisladores lopezobradoristas Cuaulitérnoc Blanco trae dos cachuchas, la de jugador y la de apren- para estar en condiciones de integrar una bancada en el Senado con la diz de político. El Partido Socialdemócrata de Morelos —que lo impul- posibilidad de negociar algunas prerrogativas. Por supuesto, una negodicen. ¿Cuál es la ruta? Bueno, la senadora Layda Sansores, que hoy pertenece a la bancada del PT, podría sumarse a los ex perredistas Adán Augusto López Hernández, Rabindranath Salazar, Mario Delgado y Alejandro Encinas, quien recientemente dejó la militancia amarilla. Sólo hay que esperar noticias de la legisladora por Campeche, de regreso de Bolivia, donde asistió a las celebraciones del tercer mandato de Evo Morales.

El tag de Neme

En broma, algunos legisladores dicen que el director general de Caminos y Puentes Federales, Benito Neme, tiene tag para entrar al Congreso, por aquello de que lo citan y lo citan para comparecer por las tomas de casetas de cobro que desmalistas y profesores en varios estados del país, en protesta por el caso Ayotron de nuevo el martes en la Comisión Permanente. Pero don Benito la seguridad de las casetas de peaje corresponde a las fuerzas federales.

Benito Neme







Fecha 25-ENE-2015

Página

2

Sección Al Rente



*Que en la plenaria que llevará a cabo la bancada del PRD en la Cámara de Diputados el jueves y viernes próximos se anticipa un encontronazo entre las corrientes Nueva Izquierda e Izquierda Democrática Nacional.

Y es que los cercanos a René Bejarano esperan la presencia del líder nacional de ese partido, Carlos Navarrete, de Los Chuchos, para que explique por qué hasta el momento no existe ningún resultado de la comisión creada por el CEN perredista para desmenuzar el caso del ex alcalde de Iguala José Luis Abarca, instancia que ni siquiera ha llevado a cabo su primera sesión.

QUE* se prevé que el próximo miércoles una vez más acudan a la Secretaría de Gobernación el mandatario de Oaxaca, **Gabino Cué, y la dirigencia de la sección 22 del magisterio de esa entidad para revisar si se cumplió el compromiso de la autoridad para regularizar los pagos a los profesores, después de las protestas por el manejo de la nómina a nivel federal.

se le han complicado mucho a la actual presidenta del PRI en ese estado.

Cuentan que Nancy Sánchez no hizo el trabajo político adecuado y por privilegiar a su grupo causó enredos que obligaron a la intervención del dirigente nacional César Camacho.

Para los priistas de Baja California las cosas no están resueltas y la mala operación política puede poner en riesgo al tricolor en esa entidad.

¿QUE Néstor Núñez, hijo del gobernador de Tabasco, Arturo Núñez, precandidato a diputado local del DF por Morena, fue propuesto por el propio Ricardo Monreal, aspirante a la jefatura delegacional en Cuauhtémoc, porque forma parte de su equipo de asesores en la Cámara de Diputados.

Su candidatura a una diputación por Morena se da pese a las diferencias ideológicas que han surgido entre Andrés Manuel López Obrador y su padre, el perredista mandatario tabasqueño.

*QUE para mañana lunes, la Secretaría de Obras prepara una conferencia de prensa para dar a conocer los trabajos de rehabilitación que se llevan a cabo en la Línea 12 del Metro.

La instrucción del jefe de Gobierno del DF, Miguel Ángel Mancera, es que no debe quedar ningún espacio de duda de que sí se está trabajando para resolver el problema con los mejores costos y en el menor tiempo posible.







Fecha 25-ENE-2015

Página

Vacional

VI LEGISLATURA

Frentes Políticos

Pendlentes. Los senadores del PRI, PAN y PRD definirán la semana que está por empezar sus agendas ■ legislativas. Destaca el tema del Mando Único Policial. No es lo único. Además de la reforma que propuso el presidente Enrique Peña Nieto sobre justicia, seguridad pública y derecho, falta legislar las de combate a la corrupción, fortalecimiento de la transparencia y la Reforma Política para el DF. Los panistas viajarán a Los Cabos, Baja California, apoyarán a su candidato a gobernador, Carlos Mendoza Davis, y analizarán su agenda legislativa. Ojalá sirva de algo y no sean sólo vacaciones, una de sus francachelas a costa de los mexicanos. ¿Fiestecita a lo Luis Alberto Villarreal?



Lasoberbiaamarilla. A Carlos Navarrete, líder nacional del PRD, la realidad se le distorsiona. Ante ■ la inminente desbandada de militantes, se acoraza. La niega. Y asegura que su partido es más fuerte que las dificultades. El balance es alarmante. Le han renunciado 28 en los últimos cuatro meses, seis fundadores. Esta semana, la carta de despedida de Navarrete a Alejandro Encinas, enviada antes de que éste se fuera del partido, fue la comidilla. Encinas se fue porque, a cuatro meses de la tragedia de Ayotzinapa, el PRD guarda silencio. Son poquitos según Navarrete, pero arrastrarán a miles. Profunda ceguera. O altanería pura.



No hubo lección. ¿Qué la historia no marcó a los perredistas? En medio de una guerra de porras y abucheos, se realizó el registro de los cuatro precandidatos a gobernar Guerrero. Acapulco fue una fiesta. BeatrizMojica, Sebastián de la Rosa Peláez, Víctor Aguirre Alcaine y Sofio Ramírez van por la silla. Para el PRD Igualay Cocula no existieron. Todos estánligados a Ángel Aguirre, gobernador que entregó buena parte de los municipios al narcotráfico. Lo hizo como Los Chuchos, por comodidad o por conveniencia. ¿Ahora comprenden por qué Cuauhtémoc Cárdenas, Alejandro Encinas y Armando Ríos Piter, entre otros, los despreciaron?

Palabras al viento. Felipe Rodríguez Salgado. El Cepillo o El Terco, lugarteniente de Guerreo ros Unidos, confesó que ély cuatro cómplices mataron a balazos a unos 15 normalistas de Ayotzinapa, que los entregaron con vida a jefes policiales de Iguala y de Cocula y que al menos otros 25 ya habían muerto por asfixia. Los atroces testimonios de este sujeto son parte del México bronco que domina regiones del país con el permiso de autoridades aliadas a delincuentes. Lo grave es que de nada servirá su testimonio. Para los grupos que manejan a los padres de las víctimas, ninguna explicación, así sea del diablo en persona, vale. Ellos seguirán lucrando con este horripilante crimen, tal como lo hace Felipe de la Cruz, vocero de los padres de desaparecidos y líder violento de la CETEG. Hay que pararlos.



Las dudas. Está claro que, según las autoridades, 13 municipios de Guerrero estaban coludidos con el narco. Inclusive, de acuerdo con Tomás Zerón, jefe de la Agencia de Investigación Criminal de la PGR, la diferencia entre delincuentes y policía erasólo la identificación. Eratan alarmante la situación, que el crimen organizado decidía quién iba a ser el jefe. Y claro, eso no le avergüenza a **Ángel Aguirre Hererra**, hijo del exgobernador, quien se postuló para edil de Acapulco. Lo más extraño es que si la PGR confirmó que al menos 18 municipios trabajaban coludidos con el narco, no se hayamovidoundedo contralos alcaldes. ¿O tenemos que tragarnos el cuento de que ellos no sabían lo que hacían sus policías? Fueron omisos o colaboraban. No hay más.



Elburtón, 11 meses después de su captura en Mazatlán, Sinaloa, Joaquín El Chapo Guzmán ● Loera tramitó un amparo para evitar su extradición a Estados Unidos. Consideró que trasladarlo ante la justicia de aquel país violaría sus derechos constitucionales, Ahora resulta. La defensa argumentó que llevarlo ante las cortes de EU va en contra de sus garantías individuales establecidas en la Constitución mexicana. A ver si algún juez cae en su red, si también logra comprar a la justicia. Lo mejor que le podría pasar al país es que **El Chapo** sea entregado a EU. Ése sí que sería el fin de uno de los narcos más poderosos en la historia. De aquí, uno de estos días se les vuelve a fugar o un juez benevolente le abre la puerta.







Fecha 25-ENE-2015

Página

3

Sección Aprilo

PEPE GRILLO



De partido a franquicia

Minimizar la salida del PRD de varios militantes destacados es una estrategia equivocada.

Claro que un instituto político es más que un puñado de correligionarios que renuncian, pero la dimensión es reflejo de una crisis. Es síntoma de que algo está mal, algo que no está en proceso de corrección.

El problema de fondo es que el partido del sol azteca pierda, a partir de la elección de junio, su vocación de poder nacional y se limite a ser una franquicia política.

Una franquicia que permita una vida de comodidades para la tribu que lo controla. ¿El PRD terminará siendo un negocio irrelevante?

Sin alternancia

El diputado federal con licencia, Alejandro Moreno, hizo bueno los pronósticos y será candidato del PRI al gobierno de Campeche.

Desde hace varios días se decia aquí y allá que su destape era inminente.

El modus operandi de la dirigencia nacional fue el mismo que en otros casos: reunió a los aspirantes y juntos les dio la noticia. Si la jugada ha funcionado no tiene caso cambiarla.

Moreno es un político con experiencia que ya apuntaba al Palacio de Gobierno desde hace tiempo. El PRI es el único partido que ha gobernado esa entidad. No hay indicios de un cambio en puerta.

En Campeche la alternancia puede esperar.

iguala

Un caso sin punto final.
La versión oficial sobre el caso de los normalistas de Ayotzinapa nunca será aceptada por los familiares de los desaparecidos.

Estamos ante una caso que inició el pasado 26 de septiembre, pero que no tiene fecha terminal: resonará más allá del final de este sexenio en el 2018.

Los familiares no creen ni en los delincuentes confesos ni en las autoridades, de manera que las movilizaciones continuarán.

"Todo está montado", aseguran.
Dolor perene, vergüenza perdurable,
desconfianza comprensible.
Lo cierto, no obstante, es que con el paso
de los días la versión oficial se robustece.

Nuevo intento

La segunda licitación del tren rápido México-Querétaro está lista.
El gobierno no tiene margen de error. El tropiezo de la primera licitación generó problemas dentro y fuera del país.
La afectación tocó a la casa presidencial. Esta vez el equipo de Ruiz Esparza no puede dejar por ahí cabos sueltos. Es oportunidad de recuperar credibilidad.

ELUNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 25-ENE-2015

Página

13

Sección Dacion

EL CORCHO



stá por iniciar el último periodo de sesiones para la Cámara de Diputados (y otro para el Senado) y las distintas fracciones parlamentarias realizarán sus reuniones plenarias. Es decir, encerronas para definir sus prioridades. Cada una ya tiene definidos sus espacios y sedes.

¡Los temas son muchos! Todos importantes. La agenda está llena.

Entre los pendientes urgentes están el Sistema Nacional Anticorrupción, los fiscales anticorrupción y de delitos electorales. ¿Qué pasará con la PGR que se convertirá en Fiscalía?

Habrá que reservar un espacio para las propuestas que surgirán de los foros de justicia cotidiana del CIDE y también los trabajos que se están haciendo ya en la Comisión de Justicia del Senado para ir avanzando en esta materia según prometió el presidente Peña Nieto, sobre todo en el tema de municipios y policía única...

Estaría bien que metieran además el tema de Leyes Generales en materia de Tortura y también de Desaparición Forzada.

Por el bien de todos, esperemos que ya no haya "Montanas" en el panorama, ni fiestas que luego avergüencen a los partidos...

Aquí el calendario de cómo se realizarán estos encuentros:

PAN. El miércoles 28, los senadores panistas iniciarán su reunión plenaria en Los Cabos, Baja California Sur. Será hasta el día 2 de febrero cuando los diputados federales panistas realicen su encuentro. ¿Cómo manejarán la división de calderonistas vs. maderistas y las declaraciones recientes de Felipe Calderón desde Davos, Suiza?

PRD. El jueves 29 estará cargado. Los

diputados federales del PRD iniciarán sus trabajos de la reunión plenaria, la cual durará dos días en el DF, donde también se reunirán los senadores perredistas. Ellos escogieron la Hacienda de Los Morales. Se espera que se reincorpore Manuel Camacho Solís, quien ha tenido problemas de salud. Está invitado Carlos Navarrete y Miguel Ángel Mancera, aunque no ha confirmado su asistencia.

PRI. El 29 de enero los diputados federales priístas iniciarán su reunión plenaria en el Hotel Camino Real, de Polanco. Mientras que los senadores del tricolor escogieron Ocoyoacan, Estado de México para realizar su plenaria. Hasta el viernes pasado no se tenía afinada la lista de secretarios de Estado que asistirían. Ambas reuniones plenarias finalizan el día 30

Esta semana también continuará la definición de los candidatos a gobernador en varios estados de la República.

El domingo 25, en San Luis Potosí, el PRD elegirá a quien será su candidato a gobernador. Para el lunes 26, el PRI de Guerrero y de Campeche cerrarán el registro de precandidatos para gobernador. En el caso de Campeche la candidatura se decidirá el día 27.

El martes 27, le toca al PRI de Sonora realizar el registro de sus precandidatos a gobernador y definir quién es su abanderado. También este martes iniciará el periodo de campañas para candidatos del PRI a diputados federales, el cual finaliza el día 17 de febrero. En Guerrero, también el día 27, el PRD dará a conocer la lista de precandidatos a la gubernatura que cumplieron con los requisitos. Tras el descarte de Armando Ríos Piter, los apuntados son Beatriz Mojica Morga, ex secretaria estatal de Desarrollo Social; Sofio Ramírez Hernández, senador con licencia; Víctor Aguirre Alcaide, ex titular del Comité de Planeación para el Desarrollo del Estado de Guerrero, y el diputado federal con licencia. Sebastián de la Rosa Peláez.

El miércoles 28, Morena dará a conocer la lista de sus candidatos a diputados federales de mayoría relativa. Para el jueves 29, el partido de López Obrador realizará el registro de su candidata a gobernadora de Campeche, Layda Sansores.

El viernes 30 Morena realizará el registro de su candidato a gobernador de Guerrero: es Amílcar Sandoval. El miércoles 28 se cumple un año de la puesta en marcha de la Estrategia Nacional Antisecuestro, presentada por el secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong.

Desde el gobierno federal, las cifras son optimistas.

De acuerdo con el coordinador Nacional Antisecuestros, Renato Sales Heredia, las denuncias por este delito tuvieron una disminución entre 2013 y 2014, al pasar de mil 698 a mil 394... Bajaron 304, que sería un promedio de una por día, aproximadamente.

Falta ver con qué cifras se adelanta Isabel Miranda de Wallace al primer año de esta estrategia. El martes 27, en el Hotel Imperial, presentará sus propias cifras respecto a diciembre pasado.

katia.katinka@gmail.com http://blogs.eluniversal.com.mx/camposeliseos/ http://twitter.com/kdartigues







Fecha 25-ENE-2015

Página

7

Sección Nacion

ITINERARIO POLÍTICO



Ricardo Alemán

Los payasos al poder

n tanto poder de las mayorías, la democracia esta abierta a que participe en sus gobiernos cualquier ciudadano, sea de un estrato social indistinto, formación diversa y sin rigor alguno en su preparación académica.

En democracia, lo que cuenta es que los votados a un puesto de elección popular sean elegidos por una mayoría ciudadana que confía en ellos. Y en una democracia representativa —como la mexicana—, el voto mayoritario depositado a favor de aquellos que aspiran a un cargo de elección popular —como alcalde o diputado—, significa el mandato que le otorgan los mandantes —que son los ciudadanos—, a quien se postula como mandatario.

Así, cualquier ciudadano —sin importar su estrato social, formación, carrera u oficio—, puede ser postulado a Presidente de la República, gobernador, senador, diputado o alcalde. Y mediante el voto, los ciudadanos decidirán cual de las propuestas es la mejor para entregarle la representación en el Congreso o el mandato para gobernar.

Por eso, a nadie debiera escandalizar que un partido político postule para alcalde o diputado a un humilde bolero, un esforzado albañil o un habilidoso cargador de La Merced. Y no escandaliza porque no ocurre. Y no ocurre porque más allá de sus parientes o amigos, pocos votarían para convertir en diputado o alcalde a un bolero, un albañil o un cargador.

LA TRAMPA. Y es precisamente en esta parte de la historia en donde aparece el truco. Sí, la trampa está en la ley electoral, que por un lado otorga a los partidos políticos el monopolio de las candidaturas a puestos de elección popular —salvo las inalcanzables candidaturas independientes, de reciente creación—, y por el otro lado condiciona el registro de los partidos a obtener un porcentaje mínimo de votos para sobrevivir y para recibir el codiciado financiamiento público.

De esa manera —y a causa de esas reglas—, a muchos partidos no les importa postular para presidente, gobernadores, senadores, alcaldes o diputados a los mejores mexicanos, a los más capaces para gobernar o para legislar, a los mejor preparados en las instituciones de educación y tampoco a los líderes más honestos o emprendedores.

No, lo único que les importa a los partidos políticos — a sus dueños y franquiciatarios — es ganar votos en las urnas para — y con ello — mantener el registro y recibir las carretadas de dinero público, además — ¡claro! — de ganar los espacios de poder en disputa, como diputaciones, alcaldías, senadurías, gobiernos estatales y la Presidencia, que son fuente inagotable de rica miel.

Por eso, porque lo que importa es la cantidad de votos —y no la calidad, honestidad y las cualidades políticas, las habilidades de los candidatos para gobernar y menos los buenos gobiernos—, los partidos prefieren postular como aspirantes a diputados, alcaldes y gobernadores, a los hombres y/o mujeres más populares, los que atraen más votos, convocan más aplausos, más simpatías y más seguidores. Y es que en la imperfecta democracia electoral mexicana manda el rating del voto.

LOS TRAMPOSOS. Por eso, un partido local mediocre como el PSD postuló —como candidato a la alcaldía de Cuernavaca—, al decadente astro del futbol mexicano, Cuauhtémoc Blanco, quien no sabe y menos entiende el significado de la socialdemocracia, de la democracia, del voto y menos del arte de gobernar. Pero ni falta que hace que el carismático y chabacano *Cuau* nunca haya leído un libro, nunca haya votado, no sepa lo que es un partido político y menos entienda lo que es la democracia.

¡Nada de eso le importa a los vividores y oportunistas del PSD! ¿Por qué? Porque no quieren al ingenuo *Cuau* para gobernar, para dictar conferencias magistrales, para hablar de las bondades de la socialdemocracia y menos para convencer en la plaza pública a las buenas conciencias sobre la democracia. Quieren a *Cuau* —versión futbolera del *ternurita* — para lo que muchos lo han buscado a lo largo de su carrera, para usarlo por su popularidad, por su

ELUNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 25-ENE-2015

Página

7

Sección Dacien

carisma, su fama, porque los dueños del PSD saben que es "un gancho engañabobos". Y, claro, ¡saben que no va a ganar!, pero también saben que les dará los votos suficientes para mantener el registro y para seguir medrando con el dinero público. Eso sí, al futbolista le llenarán el ego con el cuento de que si lo quiere todo México, si lo aclaman las multitudes, ¡en una de esas y llega a presidente!

¿Cuantos más van por el camino del ternurita Cuau? ¿Cuántos más han sido engañados -y se han dejado engañar- para servir a los vividores del poder y para ser "ganchos engañabobos"? La grosera empresa familiar llamada Encuentro Social afilió al actor Alejandro Camacho, presume que va tras un contrato con Yuri, la del Apagón; que busca a la también cantante María del Sol y ya enganchó a otro profesional de engatusar incautos, el conductor y vendedor de productos milagro, Abel Cruz. Y sin vergüenza alguna van por los atletas paralímpicos Saúl Mendoza y Doria Elia García. Mientras tanto, en Jalisco, el payaso Lagrimita buscará la alcaldía de Guadalajara. ¡Los payasos al poder!", parece el eslogan.

YLOS BOBOS. Por eso obliga la pregunta. ¿Por qué a lo largo de la joven democracia electoral mexicana los partidos —todos— tratan de engatusar a los ciudadanos con candidatos "engañabobos" como Silvia Pinal, María Rojo, *La Tigresa*, Ana Gabriela Guevara...? La respuesta la saben todos.

Y aquí la segunda trampa. Sea por apatía, valemadrismo o incredulidad —o porque están hartos de los políticos—, buena parte de los electores prefieren estar lejos de los partidos y las elecciones. Para no pocos el tiempo electoral es tiempo de mentiras y engaños, mientras que otra porción cree que un famoso que aparece en televisión podría ser mejor candidato, todo ello ante la incapacidad o la flojera de indagar a otros candidatos de su distrito o de su alcaldía.

Es decir, los partidos presentan candidatos populares —productos de la industria del espectáculo— a sabiendas de que una porción de los electores vota por la fama y la popularidad, antes que por el talento y la capacidad. En pocas palabras, tenemos los candidatos, los partidos y la democracia electoral que merecemos.

Y si tienen dudas, revisen el espectáculo vergonzoso que dieron César Duarte y Javier Corral, el gobernador de Chihuahua y el senador por el mismo estado se acusaron de todo a sabiendas de que tienen fuero. ¡Los payasos de la política! Al tiempo.

EL UNIVERSAL

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 25<u>-ENE-201</u>5

Página ______

Sección Olimo C

Un país sin base política

Por FRANCISCO VALDÉS UGALDE

il ochocientos municipios, aproximadamente el 75%, son susceptibles de penetración por el crimen organizado, declaró en el Senado David Arellano, en representación de la Secretaría de Gobernación. No han bastado las elecciones, las ayudas federales, las participaciones fiscales ni algún otro tipo de medidas para impedir que esta vasta proporción del territorio y de la población pueda defenderse y desarrollarse por medio de sus instituciones políticas locales.

En noviembre pasado el presidente propuso un conjunto de medidas para salir al paso de la penetración del crimen organizado en gobiernos municipales de amplias regiones del país. Una de ellas consiste en la creación de 32 mandos únicos de policía, uno por cada entidad federativa. Todas las medidas que implican la participación del Poder Legislativo están en estudio. Por ello el Senado ha organizado los foros con objeto de tomar las decisiones legislativas correspondientes. En ellos participaron, además, según reportó EL UNIVERSAL (22/01/15), Tomás Zerón de Lucio, de la Agencia de Investigación Criminal y el representante de

la Oficina de las Naciones Unidas contra las Drogas y el Delito, Antonio Luigi Mazzitelli. El primero hizo una lastimosa presentación de lo que es ser un policía municipal en México. Son personas que no han podido obtener ningún otro trabajo y que lo buscan como última opción "para no quedarse sin comer". Ser policía municipal es una última instancia de sobrevivencia, lo que se refleja en el desastroso desempeño de esa institución. De ahí que la opción de establecer los mandos únicos con responsabilidad en los gobiernos estatales sea una alternativa para reorganizar la policía y para mejorar sus condiciones de trabajo y profesionalismo. El representante de la ONU, por su parte, equiparó las posibles modalidades de la intervención federal sobre los municipios en riesgo de ser o que va están penetrados por el crimen, con la experiencia italiana que permitió la expulsión de las mafias de las administraciones públicas locales. Tanto el representante de Segob como el de la ONU señalan la pertinencia de disolver temporalmente el poder municipal para regenerarlo mediante nuevas elecciones luego de ser saneado.

El Senado se enfrenta a un problema mayor. Si el porcentaje de municipios penetrados por el crimen o susceptible de serlo alcanza el 75%, se facultaría a las autoridades federales a incrementar su capacidad de control territorial, militar y administrativo en forma leviatánica. La desconfianza ya consolidada entre actores políticos llevaría de inmediato a presuponer que esta acción pública será aprovechada con fines partidistas. Pero el Congreso de la Unión tiene un problema aún mayor: cómo regenerar las bases institucionales de la célula política fundamental que es el municipio. Después de la Revolución, el municipio libre fue sepultado en aras del control central y vertical del poder. De ahí que una vez que este se extinguió como efecto de la dispersión política que introdujo el pluralismo, la institución municipal quedó a su suerte. Con excepción de las grandes ciudades, principalmente las capitales de los estados, los municipios son entidades fantasmagóricas desde el punto de vista fiscal, cultural, de cohesión política y social. No son la unidad básica a la que se aspiró como base del edificio del Estado, sino estructuras que sobreviven precariamente e invectan sistemáticamente debilidad a toda su estructura.

Por su envergadura, las decisiones que tome el Congreso en la materia serán fundacionales de una nueva estructura municipal. Más nos valdría que los legisladores vean también este ángulo del problema para restablecer esa comunidad política en estado raquítico.

Director de Flacso en México. @pacovaldesu







Fecha 25-ENE-2015

Página

2

Sección H Kente



LA SEMANA DE ROMÁN REVUELTAS

revueltas@mac.com

ESTE PAÍS ERA bien diferente: pareciera que los mexicanos estábamos acostumbrados a vivir adversidades económicas y a soportar estoicamente las crisis que solían desencadenarse al final de cada sexenio desde ese momento fatal en que Luis Echeverría desmadrara la armónica progresión del "desarrollo estabilizador"

¿Gobernar otros cuatro años así?

Para ejemplificar esta aseveración, imaginemos simplemente las catastróficas circunstancias que enfrentó Ernesto Zedillo al comenzar su gestión: el estrepitoso desplome de la moneda, la desorbitada subida de las tasas de interés, la quiebra de miles y miles de negocios, la súbita insolvencia de millones de deudores, etcétera, etcétera, etcétera. Pero, este país era bien diferente: vistas las cosas, pareciera que los mexicanos estábamos extrañamente acostumbrados a vivir adversidades económicas y a soportar estoicamente las crisis que solían desencadenarse al final de cada sexenio desde ese momento fatal en que Luis Echeverría, gastando dinero a manos llenas y llevando al extremo las políticas clientelares, desmadrara la armónica progresión del "desarrollo estabilizador". Y, justamente, si bien es cierto que bajó notablemente la popularidad del sucesor de Carlos Salinas, fue este último el primerísimo satanizado (hasta nuestros días) mientras que el doctor Zedillo pudo conducir finalmente la nave a buen puerto.

Hoy, no podemos hablar de una situación ni lejanamente parecida. Ha bajado la cotización de las monedas de los países emergentes (de todos, no estamos hablando de un efecto tequila; es decir, las turbulencias cambiarias no las estamos provocando nosotros) pero el peso no ha sufrido una depreciación abismal; el petróleo (nuevamente, el

reducido precio del barril resulta de una circunstancia global, no de la torpeza particular de los responsables económicos mexicanos) se ha abaratado y esto va a impactar de manera directa las finanzas públicas pero no es una hecatombe presupuestal sino un mero ajuste) y, en fin, el tema de la inseguridad, que el Gobierno de Enrique Peña quiso desligar de la agenda luego de que pareciera ser la principal preocupación del anterior presidente de la República, ha vuelto de manera tan inevitable como trágica.

Pero la atmósfera es bien diferente. Por alguna razón (muy probablemente, por la cultura ciudadana que resulta de los usos y costumbres de la democracia), los habitantes de México nos hemos vuelto tan críticos, respondones, malcontentos, quejoso e inconformes como los de todas aquellas otras naciones donde los gobernantes suelen afrontar el rechazo mayoritario de los votantes. Y es que, más allá de las expectativas no cumplidas todavía en el tema económico (la reforma fiscal no ayudó al crecimiento, si bien parece haber aumentado los haberes en las arcas públicas), de la persistencia (o aumento, inclusive, en el caso de los secuestros) de la inseguridad pública, de la divulgación de las compras de las casas del presidente o de su secretario de Hacienda y de la agitación promovida por quienes explotan interesadamente la salvajada perpetrada en Iguala —más allá de todo esto, repito-, no se puede

afirmar que el desempeño de Enrique

Peña no haya sido bueno: estamos hablando, por el contrario, de una gestión exitosa de la cual se derivan acuerdos muy beneficiosos para la nación y reformas de gran trascendencia. Pero, a muchísimos mexicanos les tiene sin cuidado esta realidad y no le reconocen méritos al actual presidente. Tan evidente es el descontento de la gente que ha comenzado a circular la interrogante de cómo habrá de terminar su sexenio siendo que, a dos años apenas de haber comenzado, las cosas parecen bien difíciles.

No podemos anticipar infortunios si bien es posible que vuelvan a ocurrir terribles atrocidades y que brote algún otro escándalo por ahí. Pero sí es importante, creo yo, que tenga lugar una respuesta del Gobierno a una situación que, en México, es totalmente inédita. Porque, miren ustedes, muchas señales avisan de un nuevo fenómeno: el agotamiento de la tolerancia a la corrupción. La gente, simplemente, está harta de comprobar que no hay castigo alguno a politicastros saqueadores y esto, en un entorno donde la realidad de todos los días es muy dura para millones de compatriotas. Y el tema no es tampoco demasiado complicado: saben quiénes son y saben dónde están. Dicho de otra manera: si cualquier hijo de vecino puede localizar la fastuosa mansión actual, digamos, de un antiguo gobernador nacido en un ranchito, un fiscal no debería de carecer de pistas





Fecha 25-ENE-2015

Página

Sección Altren

para emprender acciones legales y pedir cuentas.

Lo complicado es entrar en acción, naturalmente: hay que olvidar antiguas complicidades o desentenderse de acuerdos previos, por no hablar de sacrificar a personas que se creían resguardadas por su cercanía con el poder político. Pero, es un camino que, si lo emprenden nuestros gober-

nantes, les serviría para restaurar, de un plumazo, toda legitimidad y todo prestigio. De otra manera, en efecto, serán cuatro años muy largos. M

> EL TEMA DE LA INSEGURIDAD, que el gobierno de Enrique Peña quiso desligar de la agenda luego de

que pareciera ser la principal preocupación del anterior presidente de la República, ha vuelto de manera tan inevitable como trágica









Fecha 25-ENE-2015

Página

3

Sección Al Rente

JUEGO DE ESPEJOS

FEDERICO BERRUETO

fberruetop@gmail.com 9 Twitter: @berrueto



LA CRISIS DE los partidos es preocupante. Involucra a los históricos y también a los pequeños o de reciente creación. La crisis del PRI viene de tiempo atrás; su presencia en el gobierno la disimula por su singular sentido de disciplina; un extraño equilibrio entre unidad, verticalidad y poder territorialmente desconcentrado

Tocar fondo

l conjunto del régimen político padece una crisis profunda. Todos apuestan al tiempo, también a que las dificultades del vecino oculten o mitiguen las propias. Se transita sin asumirse parte del problema, lo que excluye involucrarse en la solución. Lo más visible está en el ámbito de la política formal. Pero no solo allí. Se ha deteriorado el debate público y el poder de escrutinio de la sociedad. No hay sanción legal, social o simbólica. Es evidente que todavía no se ha tocado fondo, falta mucho por ver.

La crisis de los partidos es preocupante. Involucra a los históricos y también a los pequeños o de reciente creación. La crisis del PRI viene de tiempo atrás; su presencia en el gobierno la disimula por su singular sentido de disciplina; un extraño equilibrio entre unidad, verticalidad y poder territorialmente desconcentrado. ¿Soportaría el deterioro electoral en caso que suceda? No. También es el caso del PAN, como se hace evidente en Nuevo León con Fernando Elizondo, quien ha enviado al sótano de las preferencias a Margarita Arellanes. Un político, serio y prudente quien por oportunismo está dispuesto a abrazar siglas tan ajenas como siniestras si éstas le sirven de vehículo para llegar al poder.

La crisis de los partidos también abre espacio a los aventureros como es el caso de Jaime Rodríguez Calderón El Bronco, quien ha hecho de la adversidad virtud. Un candidato independiente a la gubernatura de Nuevo León que al amparo de un discutible desempeño político se presenta como una opción diferente. La envoltura y una buena estrategia de medios digitales le ha dado impulso a grado tal

que la competencia se perfila entre el PRI institucional y el PRI de las baladronadas. Una elección interesante porque podría anticipar lo que viene: las candidaturas independientes tienen el potencial de minar al sistema de representación, no mejorarlo o transformarlo, para andar la aventura del líder carismático que camina sobre el agua, tentación que duerme en las capas más profundas de la psicología nacional: el anhelo del regreso de Quetzalcóatl.

Ha sido el ex presidente Calderón quien en el agravio ha reseñado la profundidad de la crisis del PAN y las opciones hacia delante. Es evidente, el ex presidente no se asume parte del problema, parece ignorar que el inmoral pragmatismo que ha dañado al PAN se origina en su propio gobierno, como sucedió con las alianzas del PAN con el PRD. Gustavo Madero se explica por César Nava; la exclusión de Margarita Zavala por la que desde la Presidencia se hizo de Vicente Fox y Manuel

Espino. La cerrazón y verticalidad en los órganos colegiados de Madero adquieren licencia y legitimidad por lo que aconteció en el periodo que le antecede. El problema es que Madero está llevando las cosas al extremo.

PRI y PAN se fortalecen y unifican cuando viene el triunfo electoral. En el PRD sucede lo contrario y esto es así porque sus mejores momentos se han dado al amparo de las campañas presidenciales y de lo que han hecho las candidaturas de Cuauhtémoc Cárdenas y López Obrador. A diferencia de PAN y PRI, el PRD no ha

tenido claridad estratégica legislativa, a pesar de la habilidad de Silvano Aureoles y Miguel Barbosa. El partido se ha servido de sus candidatos presidenciales y ha descuidado en extremo el proyecto político y los límites que esto impone.

Las renuncias se han desacreditado. Vale y mucho la del ingeniero Cárdenas. No tanto la de Alejandro Encinas y mucho menos la de Mario Delgado. La esperada de Marcelo Ebrard está escrita, una oportunidad para victimizarse frente al cochinero de la Línea 12 del Metro y de paso actualizar el inventario de las siglas de las que se ha servido: PRI, PCD, PVEM, PRD y ahora, previsiblemente, Morena. Inaudito que Alejandro Encinas se haga acompañar en su evento de renuncia de quien fue el promotor del proyecto de Ángel Aguirre a la gubernatura por el PRD. Y pensar que Felipe Calderón consideró a Ebrard como el candidato del PAN y PRD para derrotar a Peña Nieto.

A pesar de su importancia y de los privilegios que le acompañan, los gobiernos son transitorios, los partidos y los proyectos políticos trascienden en el tiempo. Allí están el ingeniero Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo, quienes hace 30 años decidieron enfrentar el despotismo presidencial y abrir el país a la democracia. El interés y la circunstancia privilegian a personajes que seguramente serán irrelevantes en la memoria histórica. La trascendencia deviene no del poder, sino de la capacidad para transformar y aportar con el ejemplo una cuota para un mejor país.

Es evidente que no se ha tocado fondo en lo particular ni en lo general. Una crisis compleja, de muchas aristas y causas diversas, la que cada cual a su modo elude a pesar de su gravedad. M

• LaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 25-ENE-2015

Página

18

Sección Politica

A LA MITAD DEL FORO

DEcos del lavadero

LEÓN GARCÍA SOLER

n Guerrero no habrá elecciones. Respuesta airada de los manifestantes que exigen justicia y la aparición de los 43 normalistas de Ayotzinapa. Y que aparezcan vivos. Y que los extensos volúmenes de averiguaciones previas, órdenes de aprehensión, declaraciones de los cientos de detenidos y consignados, se reduzcan a una sentencia breve y fulminante. Una que no contradiga la convicción de que "¡fue el Estado!"; una que confirme la desconfianza, la incredulidad de los de abajo. Sea cual fuere la respuesta del gobierno que representa, precisamente, al Estado.

Cunde la rebelión en las tierras sureñas donde no desaparecieron los poderes que ya eran espejismo, juego de abalorios: burla de tontos cuando los panistas tropezaban con la inexistente facultad de desaparecer los poderes, cuando en el Senado de la República se salieron por la tangente v enviaron a una comisión al Congreso del estado y al Tribunal Superior de Justicia: ¿Están ahí, señores? Y con gesto sapiente de quien ha encontrado la cuadratura al círculo, festejaron los comisionados la obvia respuesta: presentes y activos, luego no han desaparecido los nebulosos poderes. La terca realidad proyectó al mundo entero imágenes del palacio de gobierno en llamas, en Chilpancingo, en la capital del estado. El vacío.

Polvos de aquellos lodos para el baño de Ángel Aguirre. Que pida licencia el amigo. Y la pidió y se la dieron. Para regocijo de los dirigentes del PRD que acudieron a Iguala a defender al cacique municipal, al indiciado cómplice de narcotraficantes, señalado por sus paisanos y compañeros de partido como asesino de más de un par

de perredistas. Y para alivio de los funcionarios del gobierno federal y dirigentes del PRI dispuestos a no mover las aguas del pantano en el que fatalmente se hundían. Y se hunden cada vez más, con el peso de la responsabilidad eludida: esperar que las autoridades locales cumplieran su deber. Autoridades cómplices del crimen organizado, que dictaron despóticas órdenes de detener "a como dé lugar" a los normalistas de Ayotzinapa. El cinismo del hoy gobernador con licencia, y la pasividad de los hombres del Presidente que dejaron hacer, dejaron pasar, como si estuvieran ante el altar del dogma neoconservador.

varrete se envolvieron en la capa protectora de la ira popular que no distingue entre partidos cuando de culpar al poder se trata: Fue el poder, fue el Estado, fue el Presidente de la República. Le voltearon la oración por pasiva a las autoridades, cuyas facultades consisten en juzgar a los cautores materiales o intélectuales de un crimen. Aunque en el de esta barbarie y cinismo cuesta llamar intelectual a cualquiera de los enfangados. Antes de que imperara el caos anarquizante en Guerrero, sin más apariencia de poder constituido que la tímida apariencia y actuación del profesor que designaron sustituto del cínico

De ahí p'al real. Jesús Ortega,

Jesús Zambrano v Carlos Na-

que pidió licencia.

De ahí p'al real: cuesta abajo.

Vendría la escandalosa denuncia
de la casa blanca; la indignación
y condena que cundieron a través
de las redes sociales del desorden
desaforado. Y la ausencia de una
respuesta política a un asunto de
gravedad política. No se trata de
que el vocero de la casa presidencial salga a escena a decir
que fue un negocio privado y

no de funcionario alguno, nada menos que el presidente Enrique Peña Nieto. Y la secuencia del primer error: que la esposa del titular del Poder Ejecutivo de la Unión saliera en las pantallas de televisión a "aclarar" la privacidad del asunto y el origen del capital invertido. ¡Caray! Cuesta abajo. The Wall Street Journal, el favorito de los del uno por ciento que son dueños del noventa por ciento del capital habido y por haber, denunció que el Presidente de México le había comprado otra casa, en club de golf v a otro contratista, cuando era gobernador del estado de México.

A las dos de la mañana un boletín. Y al amanecer, el vocero, heraldo de la majestad de la ley: Fue un negocio legal, Y ya. Pero al de Los Pinos le movieron el piso y *The Economist*, biblia de los neoconservadores mexicanos, la revista británica que acuñó la frase triunfalista: The mexican moment, anticipó riesgos para el orden estable-

'o debido a los errores de %ña Nieto: Parecieran beneficiar a Morena, al partido del desquiciante Andrés Manuel López Obrador. "Mesiánico", dicen los británicos, ajenos a la intemperancia tropical y la conversión del tabasqueño en predicador de las virtudes teologales y el triunfo del bien sobre el mal. López Obrador en lo suyo, en la tenaz persecución del poder presidencial que dice despreciar, o al menos, no buscar con la fiebre de la pasión por mandar. En Puebla, López Obrador se olvidó de British Petroleum y atribuyó a la Gran Bretaña la propiedad de Shell, la empresa petrolera que será beneficiada, dijo, por la reforma energética.

Los maestros de la Ceteg y otros activistas que acompañan a los padres de los 43 desaparecidos han comprobado la desaparición de poderes en Guerrero. Y al repetir una y otra vez que este año no habrá elecciones en el estado; al asegurar que ya han iniciado el proceso

de designar gobiernos populares en los municipios, reafirman su desapego al pacto federal. Y la respuesta a un posible estado de excepción, en caso de que el gobierno fuera incapaz de garantizar la seguridad de los votantes y las autoridades electorales, en todas las casillas.

No creo que el gobierno federal eluda el cumplimiento de ese deber. Pero al escuchar el soez griterío en las alturas de los partidos políticos, ver al sistema plural convertido en lavadero, fuente de chismes y calumnias, exhibicionismo de antecedentes criminales, de riquezas mal habidas, de traiciones, del envilecimiento del lenguaje y la glorificación del servilismo acomodaticio, quisiera uno que en verdad no hubiera elecciones, ni en Guerrero, ni en Michoacán, ni en Oaxaca, ni en Tamaulipas... Da grima oír a los farsantes que hacen como que hacen política; ver las listas de candidatos en la democracia sin adjetivos y sin

demócratas.

En Acapulco se registra como candidato del PRD a la presidencia municipal Angel Aguirre junior, hijo del que pidió licencia. Carlos Navarrete sube al púlpito: "los partidos sin instrumentos de participación electoral de los ciudadanos. Es la movilidad social. Que nadie se sorprenda de ello". ¡Caracho! "La movilidad social". Será la de los caciques a los que Jesús Ortega "insinuó", al senador Armando Ríos Piter acercarse en busca de apoyo. Ortega se refería al gobernador defenestrado, pero con poder para hacer a su hijo candidato. Ríos Piter optó por buscar donde no se mezclen las paridas con las preñadas. Como renunció tardíamente Alejandro Encinas. Se desmorona el castillo de naipes del PRD.

Dirán los herederos de los polkos que así son los del común, dizque de izquierda. Pero el azul del PAN huele a azufre; los de la derecha decente y la mochería elegante, disputan el botín del

oLaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 25-ENE-2015

Página

Sección ___

poder con furia diabólica. Los de Gustavo Madero no ceden a los embates de los escuderos de Felipe Calderón Hinojosa. El de la guerra no santa, levita montaña mágica de Davos: Madero, dice, quiere el partido, quiere todo y luego ser Papa. Hay que repasar las listas de candidatos del PRD y del PAN; oírlos llamarse ladrones, allegados al narco y al lavado de banqueros de postín. Todo en favor del PRI. Salvo que el PRI se derrota a sí mismo. O calla en espera de que Enrique Peña Nieto dé respuestas políticas a conflictos políticos; logre acercarse a los del mandato del que se aísla y distancia.

PLaJornada

COORDINACIÓN GENERAL DE COMUNICACIÓN SOCIAL





Fecha 25-ENE-2015

Página

16

Sección Palitico-

EL DESPERTAR

JOSÉ AGUSTÍN ORTIZ PINCHETTI

D Encinas

a noche del jueves, Alejandro Encinas vivió un momento estelar. Una multitud heterogénea se congregó en la antigua central de tranvías, por simpatía al personaje y por una coincidencia: estamos en favor de una reforma social por la vía democrática que desdeñaron los radicales de la generación anterior. Hoy es el punto de encuentro de todas las tendencias progresistas. Encinas, de 60 años, se veía fuerte (ha bajado de peso), alegre, seguro de sí mismo. Su informe como senador fue preámbulo para justificar su ruptura con el PRD, donde militó 25 años.

Es difícil coincidir con los reproches que le hace la actual dirigencia. Es el mismo grupo que le quitó, con malas artes, el triunfo como candidato a la presidencia del partido en 2008. Encinas soportó un largo proceso de descomposición y representó una conciencia crítica contra aquellos que construyeron una alianza con la derecha, cuyo único fruto fue la consolidación de la presidencia priísta. Al fin de cuentas el "pacto" será destructivo para todos los involucrados.

La trayectoria de Encinas es muy consistente. Desde muy joven participó en partidos socialistas y se incorporó al primer gobierno democrático de la capital, bajo la jefatura de Cuauhtémoc Cárdenas. Fue un personaje clave en el equipo de AMLO. Como jefe de Gobierno interino demostró capacidad política y administrativa. En los difíciles días del fraude y la resistencia no cometió, como señaló un crítico, un solo error, a pesar de estar entre la espada y la pared. En una época de corrupción generalizada, su ejecutoria ética es impecable. Es una de las pocas figuras respetables en el escenario.

Encinas ha declarado que será de izquierda el resto de su vida. Al salirse del PRD no decidió incorporarse a Morena, como algunos esperaban, sino intentará construir una red nacional para la reivindicación y unidad de la izquierda, espacio de encuentro donde puedan confluir muchos que no tienen partido y que participan en distintas organizaciones civiles. El objetivo: revertir el deterioro que viven las instituciones mexicanas. Quiere mantener autonomía personal y coincide con muchos en la necesidad de la pluralidad. Quiere completar su trabajo legislativo por el que votaron 16 millones de mexicanos. La decisión de Encinas parece coincidir con la desilusión e indignación de miles de perredistas y la demanda de una "refundación del Estado". La red tendrá que adquirir una forma organizativa. Los políticos sin organización son como peces fuera del agua. Todos coincidimos en que en este momento trágico para México no es posible mantenernos neutrales. Como dijo Dante Alighieri: "El lugar más recóndito y oscuro del infierno está reservado para aquellos que en momentos de crisis permanecen al margen".







Fecha 25-ENE-2015

Página

Sección Danion

JUAN E.
PARDINAS
©jepardinas



El mejor negocio de la economía nacional es acceder al poder político.

La telenovela del escándalo

nrique Peña Nieto tuvo la oportunidad de pasar a la historia como un estadista reformador, pero por sus propios yerros el presidente de la República acabó convertido en el protagonista de una telenovela de escándalos. En capítulos sucesivos, México y el mundo se van enterando de los detalles de cómo el acceso al poder político es el mejor negocio de la economía nacional.

En 85 años, el Estado de México no ha experimentado alternancia en el poder. El PRI ha gobernado ahí desde tiempos de la revolución. Durante dos sexenios de gobernadores mexiquenses, Arturo Montiel y EPN, las evidencias de corrupción no tuvieron ninguna consecuencia jurídica. De esa cultura de monopartidismo e impunidad nació este sexenio. Enrique Peña Nieto asumió equivocadamente que podía gobernar a México con los mismos usos y costumbres que ejerció en su patria chica.

El Wall Street Journal todavía no tiene un corresponsal en Atlacomulco. Sin embargo, las transacciones de bienes raíces en Ixtapan de la Sal y Metepec son la principal fuente de noticias que México le ofrece a la prensa internacional. Esta semana, el semanario británico *The Economist* puso ante los ojos de sus lectores globales la siguiente afirmación: "El Presidente no entiende que no entiende... Los señores Peña Nieto y Videgaray insisten en que no han hecho nada ilegal... En una democracia moderna, como la que México aspira a ser, la relación de beneficio mutuo que aparentemente tienen con Grupo Higa es un comportamiento inaceptable".

La doceava economía más grande del planeta necesita un gobierno que entienda que el Estado de derecho es un sistema de normas y sanciones, que también se aplica para regular la propia conducta de la autoridad. Los escándalos no han tenido un efecto pedagógico sobre el presidente de México. En los hechos, el Presidente se comporta como si nada hubiera pasado y el mexican moment siguiera a todo vapor. Los secretarios de Estado involucrados directamente en la telenovela siguen firmes en sus puestos e incluso se transforman en adalides súbitos de la transparencia gubernamental.

Gerardo Ruiz Esparza, secre-

tario de Comunicaciones y Transportes, escribió un artículo periodístico titulado: "Transparencia, rendición de cuentas y gobierno abierto" (El Universal, 13-I-2015). Si el título del artículo refleja las verdaderas convicciones del titular de la SCT, ¿por qué no se solicitó la ayuda de la Comisión Federal de Competencia Económica en el diseño de la primera licitación del tren a Querétaro? Una licitación bien diseñada reduce la posibilidad de favoritismos y colusiones. La Cofece acaba de emitir una opinión crítica sobre la reposición de este proceso de licitación.

En su artículo, Ruiz Esparza habla de transparencia y rendición de cuentas, pero a la hora de redactar la iniciativa de Ley de Obras Públicas sus aspiraciones discursivas no se manifiestan en los hechos. Si el Senado no modifica la versión ya aprobada por los diputados, la SCT decidirá cuándo sí y cuándo no se requiere la opinión técnica de la Cofece para diseñar una licitación de los grandes proyectos de infraestructura.

El dictamen aprobado en San Lázaro deja margen para dos tipos de licitaciones de obra pública: una versión para repartir favores y contratos a los compadres y otra para demostrar que aspiramos a ser un país serio. El Senado debería modificar la iniciativa que redactó el Ejecutivo y aprobaron los diputados. En proyectos grandes, por obligación legal, la SCT o la dependencia convocante de la licitación debería forzosamente contar con la opinión del organismo especializado en combatir la colusión y los monopolios. Esta telenovela no ha terminado. Con indignación y vergüenza quedamos atentos a los siguientes episodios.





Hasta el

momento, el PRI

se encuentra

al Presidente

PAN v PRD

electoral.

unido en torno

de la República.

aún no cierran

las heridas del

pasado proceso



Fecha 25-ENE-2015

Página

Sección Nacional

Punto de equilibrio

franciscoguerreroaguirre@yahoo.com.mx

posición: entre la pugna y la purga

RANCISCO

os tambores de la guerra política no dejan de sonar. Se avecinan las elecciones y los jugadores se preparan para contender en un ejercicio democrático que repartirá nuevamente el "pastel del poder". Ante la variedad de opciones para l@s elector@s, los partidos enfrentan el reto de mantenerse unidos a pesar de las diferencias naturales que implica militar en una or-

ganización política.

El PRI, heredero de una férrea disciplina interna bajo la égida del Presidente de la República en turno, sabe que la división interna le costó permanecer 12 años alejado de Los Pinos. Ahora con el liderazgo de Peña Nieto, procesa sus candidaturas con "fórmulas de unidad", que pretenden seleccionar candidatos populares que naveguen bien en las encuestas, buscando compensar a los "derrotados" para presentarse como una opción monolítica y sin fisuras.

El PAN, partido con más arraigo entre las clases medias, vive en contraste momentos de profunda división. Gustavo Madero ha decidido actuar como "hacendado" en tierras azules, excluyendo a tod@ aquel que no pertenezca a su grupo, como lo evidenció el rechazo a la candidatura de Margarita Zavala, hecho que hubiera marcado una reconciliación con el calderonismo.

Tal y como lo han denunciado Javier Lozano, Roberto Gil y el propio Javier Corral, la actitud de Madero profundiza la división interna, dejando poco espacio para que el partido actúe con la solidez que ofrece incluir a todos los grupos que quieren participar hacia el interior del PAN.

No sorprende que Felipe Calderón y sus seguidores estén pensando en fundar en los próximos años "otra opción política".

Desde Davos, el expresidente ha señalado que la actual dirigencia de su partido ha cerrado las puertas a l@s ciudadan@s y que ahora trabaja en función de intereses de grupo en un entorno de corrupción interna.

En la izquierda, las cosas no son muy diferentes. Desde la salida de AMLO del PRD, el partido ha vivido un proceso crónico de sangría política en el que fundadores y figuras históricas abandonan el "feudo" de Los Chuchos, sabedores de que Morena los espera con los brazos abiertos rumbo a la candidatura del "mesías" en 2018.

El último episodio que ilustra la profunda ruptura de la izquierda es el que han protagonizado Carlos Navarrete, dirigente

del PRD, y Alejandro Encinas, senador disidente y alfil de AMLO en el DF. El guanajuatense se adelantó a la salida del exjefe de Gobierno, lamentando que éste prefiera la "comodidad" del Senado en lugar de abocarse a que el partido recupere el camino.

Las muestras de división de la derecha y la izquierda demuestran que la oposición está pasando demasiado tiempo "mirándose el ombligo" en disputas internas que dejan ver que la lucha por los espacios de poder y las prebendas que vienen consigo pesan más que el objetivo central, que debería ser mostrarse competitivos ante el partido en el gobierno.

BALANCE

Las pugnas y las purgas internas son siempre las causas de la derrota para los partidos que no tienen ni la visión ni la inteligencia de entender que sus luchas intestinas les hacen perder electores. Las pugnas se traducen en un ambiente de rivalidad entre supuestos compañeros, potenciando bandos y grupos divergentes, que actuando de manera centrífuga terminan por debilitar la competitividad del partido.

Peor aun, a la pugna siempre sigue una lastimosa purga política, que se materializa en la expulsión o eliminación de miembros de la organización, misma que se decreta por la incapacidad de la dirigencia para conciliar diferencias y buscar un frente co-

mún que sea eficaz electoralmente.

Las encuestas demuestran que el poder político en México está fragmentado y que los triunfos y las derrotas se repartirán tomando en cuenta la capacidad de los competidores para entrar a la arena política en las mejores condiciones. Hasta el momento, el PRI se encuentra unido en torno al Presidente de la República. PAN y PRD aún no cierran las heridas del pasado proceso electoral. Quien sepa sortear la tentación de pugnas y purgas internas se ubicará en mejor posición para competir. Hay que recordarlo: la división es la madre de todas las derrotas.